

# THÉMATA. REVISTA DE FILOSOFÍA: NUEVA ERA

Jacinto Choza

Director de la revista

Universidad de Sevilla (España)

---

Desde 1983 en que se inició “*Thémata, revista de filosofía*”, hasta 2013, han pasado 30 años durante los cuales se han editado 46 números. Se ha publicado y difundido mucha investigación, mucha información, se han conectado muchos departamentos y se han intercambiado muchas publicaciones, de Europa y América. La historia de *Thémata* y sus índices, tal como aparecen en la web, dan testimonio de ello.

En estos 30 años han cambiado muchas cosas en el mundo en general y en el mundo académico en especial, particularmente en lo que se refiere a la impresión y difusión de revistas y publicaciones científicas. A mediados de la primera década del siglo XXI, el Servicio de Publicaciones de la Universidad de Sevilla, pasó a editar todas sus revistas científicas en formato electrónico y dejó de editarlas en papel. A comienzos de la segunda década, España adopta un protocolo estándar para las publicaciones científicas que empieza a tener vigencia en Europa, en paralelo con la unificación del Espacio Europeo de Educación Superior.

*Thémata* se adapta a los cambios, asume los criterios de transparencia, publicidad de plazos, imparcialidad e indexación del estándar europeo, y renueva ampliamente el comité directivo, el consejo de redacción y el comité científico. También realiza una edición en papel de cada número, en tiradas muy pequeñas, para quienes deseen adquirirlos.

En el comité directivo da entrada a un representante de cada uno de los departamentos de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Sevilla. En el consejo de redacción y en el comité científico da entrada a colaboradores de la revista de casi todas las universidades españolas y de diversos países de Europa, América y Asia.

La *política científica* de *Thémata* mantiene su orientación como revista de filosofía de carácter general de los números anteriores y con las mismas secciones. *Thémata* acoge artículos de análisis, y también los de síntesis y de enfoque interdisciplinar en la investigación académica. Esta política va enca-

minada a compensar la polarización en el análisis a que están obligados los académicos por las agencias nacionales e internacionales de evaluación de los proyectos y de los resultados de la investigación (ANECA en España, CONICET en Argentina, CONACYT en México, etc). Al valorar sólo la investigación analítica, que frecuentemente transcurre por caminos ya abiertos y que confirma lo que ya se sabe, se fomenta una investigación detallista y redundante, y se castiga e impide una investigación más creativa que es la que genera síntesis innovadoras. Junto a todas sus ventajas, la especialización también tiene el inconveniente de que genera canales y niveles temáticos incomunicados entre sí e impide un desarrollo equilibrado, fructífero y comunicativo de los conocimientos humanos.

*La política lingüística de Thémata* también ha cambiado. *Thémata* desea ser una revista representativa de las culturas y lenguas del mundo occidental. Edita colaboraciones y mantiene correspondencia en las lenguas latino-americanas: español, portugués, inglés, francés e italiano, porque no apoya la exclusión de ninguna de esas lenguas de los ámbitos e instituciones científicas, registros de patentes, bases de datos o páginas webs.

*Thémata* desea también tener presencia en otros países de lengua y cultura europeas (germánicas y eslavas), islámicas y asiáticas. Por eso reconoce y apoya el inglés como lengua franca global y acompaña resumen y palabras-clave en inglés de sus artículos.

*La política de acceso abierto* que *Thémata* ha mantenido desde la creación de Internet y de las diferentes vías de acceso a sus contenidos, se reafirma y se refuerza con su declaración al respecto. *Thémata* mantendrá sus contenidos abiertos y a disposición de la totalidad de las personas que deseen utilizarlos, y garantiza los derechos de propiedad intelectual en las condiciones generales en que lo hace la Universidad de Sevilla para todas sus publicaciones en la red.

*Thémata. Revista de Filosofía*, queda gestionada ahora en su mayor parte por un grupo de colegas más jóvenes, con posibilidades de continuarla por otros treinta años o incluso más. Aunque las publicaciones de las instituciones académicas españolas han tenido generalmente una vida corta, debido a la convulsa vida política del país en la primera mitad del siglo XX, en la segunda mitad esa peculiaridad se ha corregido, y son ya unas cuantas las que han sobrevivido a los avatares políticos. En cada nueva era de esas publicaciones puede apreciarse la asunción de un pasado en parte propio y en parte ajeno, y el sello de la identidad de sus continuadores en los nuevos periodos. *Thémata* inicia un nuevo periplo. Al hacerlo deja constancia de su agradecimiento a quienes trabajaron en la revista durante 30 años, y a los que se hacen ahora cargo de ella para los años futuros.